

## Edito

« Edito (éditorial) : nom masculin, article de fond ou commentaire, qui exprime l'opinion d'un journaliste ou de la direction d'une parution ».

Ainsi pour débiter cette newsletter, l'usage consiste à laisser la plume aux élus. Mais dans le cas d'un projet de territoire comme le nôtre, c'est aussi leur transférer toutes les responsabilités et ainsi, quelque part, se décharger en se disant « qu'ils s'en occupent » ou que si cela ne marche pas, c'est de leur « faute ». Or si on veut imaginer un monde un peu vivable demain, il me semble que nous devons tous apporter notre contribution.

Imagine est pour moi à la fois un laboratoire de solutions locales et un moyen de créer une dynamique entre habitants, élus, agriculteurs, monde économique, administrations... Je n'imagine malheureusement pas que nous pourrions inverser l'évolution actuelle de notre terre, mais je crois fermement que nous pouvons mettre en œuvre des actions renforçant la résilience de nos villages. Plus qu'un engagement moral, agir localement, c'est penser un avenir ici, chez nous, pour nos enfants, nos familles, nos services publics ou nos entreprises. J'invite et souhaite également fortement que l'Etat et ses différentes collectivités investissent bien plus largement dans les campagnes. Cessons de concentrer l'habitat ou les activités en zone urbaine, car les villes ne seront pas viables dans un monde avec peu d'énergie ou de matières premières. Cet exode urbain qui sera inéluctable, nous devons l'anticiper. Investissons fortement dans notre agriculture, dans nos ressources locales (l'eau et la forêt en particulier), dans nos mobilités douces, dans des aménagements écologiques préservant notre biodiversité et limitant les effets locaux du dérèglement climatique (mares, zones humides, trames vertes ...), dans des activités économiques durables servant le territoire, dans la culture ... Tout un programme que soutient le fonds de dotation Imagine, dont nous vous invitons à découvrir les nouveautés ci-dessous.

Belle lecture. **Emil Leroy**, Hôtel 48°Nord

## Recrutement de chargées de mission

Voilà un peu plus de deux ans que le Fonds de dotation a été créé pour appuyer les actions de lutte contre le dérèglement climatique et l'adaptation au changement. Nous avons commencé à soutenir un certain nombre de projets dont l'importance et le développement nécessitent à présent des forces pour les porter.

C'est à ce titre que deux personnes ont été recrutées au sein d'Ecoterritoire, association porteuse de projets qui est **soutenue par Imagine**. Elles sont chargées de mettre en œuvre les actions qui permettront aux citoyens de nos territoires d'entrer concrètement et positivement dans la transition écologique.

Voilà une rapide présentation de Sophie HENCK et de Valérie JOST.

**Sophie HENCK** (à droite sur la photo) a obtenu son Master *Villes, Environnement et Sociétés* à l'Université de Strasbourg en 2020 et a travaillé pendant 3 ans en tant qu'ingénieure d'études en sociologie dans un laboratoire de recherche. Cheffe de projet depuis juin 2023, elle a pour mission de construire et de développer les projets sur les différentes thématiques qui sont soutenues par Imagine au service des habitants.

Après 34 ans de carrière en agroalimentaire, **Valérie JOST** a décidé de se reconverter dans le métier d'éco conseillère. En avril 2023, Valérie a démarré un stage de 6 mois dans le cadre de la formation au *Mastère Spécialisé d'Eco-conseil* et de l'INSA de Strasbourg. Aujourd'hui cheffe de projet, elle accompagne les



habitants et les communes à la rénovation énergétique des maisons dans le but de réduire l’empreinte carbone du territoire.

Les cheffes de projet organiseront des réunions et manifestations en lien avec les objectifs du Fonds de dotation afin de diffuser les bonnes pratiques au sein de nos communes.

## Soutenir les projets locaux

Quelques actions sont à présent bien engagées, sur la rénovation thermique des habitations privées et publiques, sur l’alimentation, la biodiversité, la forêt et l’eau.

Voici un point sur trois de ces actions :

### Campagne de rénovation thermique

Le projet vise à accompagner les citoyens et collectivités de notre territoire dans la rénovation thermique de leurs maisons.

Il y a 2 cibles principales :

#### ⇒ Les communes

Il s’agit de réunir les conditions favorables (administratives, techniques et financières) à la rénovation des bâtiments publics en accompagnant les collectivités auprès de multiples partenaires (CAUE<sup>1</sup>, Région, CeA<sup>2</sup>, Alter Alsace Energies, etc.). Valérie a établi une procédure qui est testée actuellement sur 5 communes.

#### ⇒ Les habitants

Il s’agit de proposer un accompagnement simple, gratuit et personnalisé aux projets de rénovation de leur maison. Le but est de permettre à chaque foyer de connaître les possibilités d’aides et la meilleure configuration possible pour réaliser des travaux de rénovation et ce quels que soient leurs revenus.

Aujourd’hui, 60 dossiers sont en cours d’instruction et **les personnes qui soutiennent Imagine peuvent bénéficier de l’accompagnement** en s’adressant au « contact unique » :

[contact.ecoterritoire@gmail.com](mailto:contact.ecoterritoire@gmail.com)

Nos partenaires :



### Vers une alimentation décarbonée

L’alimentation représente **22 %<sup>3</sup> de l’empreinte carbone** de notre consommation totale. Sans surprise, le bilan carbone et l’impact environnemental de la viande et des produits animaux est mauvais, particulièrement pour l’élevage et la pêche industriels. Il faut manger moins de produits carnés et privilégier les produits locaux et de qualité. Pouvoir manger de la viande en diminuant notre empreinte carbone et en protégeant les forêts qui nous entourent : c’est l’objectif du projet de valorisation de la viande issue de la chasse.

<sup>1</sup> Conseil d'Architecture, d'Urbanisme et de l'Environnement

<sup>2</sup> Collectivité Européenne d’Alsace

<sup>3</sup> D’après le site [notre-environnement.gouv.fr](http://notre-environnement.gouv.fr)



Un constat partagé :

- > Un important problème de **régénération naturelle de nos forêts** en raison d'une forte pression de la faune sauvage
- > **Des chasseurs qui peinent parfois à écouler** le fruit de leur chasse car la viande sauvage n'est pas suffisamment valorisée
- > **Des ateliers de traitement** existants qui sont équipés et en demande de capter plus de volume
- > **Des habitants et restaurateurs** qui souhaitent se procurer de la viande sauvage locale

Quelques chiffres :

**90%** du gibier que nous mangeons **provient de l'étranger**, notamment d'Europe centrale.

**50%** des carcasses tirées localement partent **en Suisse et en Allemagne**.

Travail en cours :

- ✓ La constitution d'un **Comité de pilotage** : forestiers, chasseurs, restaurateurs, élus, services sanitaires
- ✓ Une **visite de l'atelier** de découpe et de transformation **Nemrod** le 12 juillet 2023
- ✓ Une **étude de faisabilité** restituée le 27 septembre 2023 par la SCIC<sup>4</sup> Kèpos



Solutions proposées :

- ⇒ **Créer un circuit de distribution locale de la viande de gibier**



Coût total de l'étude : 7 000€
Subvention de la DRAAF <sup>1</sup> : 4 900€
Contribution Imagine : 2 100€



### **Des ateliers cuisine en 2024**

Après l'organisation de premiers **ateliers cuisine** en 2022, Jean-François Dusart, cuisinier à la Maison du Ried et d'Alsace Centrale, revient dans nos vallées en 2024 !

Nous allons cuisiner les ressources locales à l'aide de **recettes faciles** et accessibles.

**Saint-Martin : samedi 24 février 2024 de 9h à 13h**

**Ranrupt : samedi 20 avril 2024 de 9h à 13h**

**Maisonsgoutte : vendredi 28 juin 17h30 à 21h30**

**Breitenbach : samedi 5 octobre 9h à 13h**

**Steige : samedi 9 novembre de 9h à 13h**

Contribution Imagine : 2 860€
-------------------------------

### **L'eau : une précieuse ressource**

Nous vivons depuis quelques années des **sècheresses prolongées** et répétées. Les forêts et la biodiversité souffrent du manque d'eau. Les restrictions d'arrosage pour les habitants et les communes deviennent fréquentes.

<sup>4</sup> Société Coopérative d'Intérêt Collectif

Grâce à un travail mené avec des étudiants de l'ENGEES<sup>5</sup>, des **solutions** ont été proposées pour **protéger la ressource en eau**.

Contribution Imagine pour l'étude de l'ENGEES : 2 500€

A **Ranrupt**, une **citerne de 120m<sup>3</sup>** alimentée par le toit de l'église va être installée. L'emplacement a été déterminé avec un paysagiste concepteur pour qu'il soit pertinent et cohérent. Elle sera destinée :

- Aux **habitants** en cas de restriction d'usage de l'eau
- A l'installation d'un **maraîcher** derrière l'église
- Comme réserve en cas **d'incendie**
- Pour maintenir des **zones humides**

Un point sur le calendrier :

2022 : identification de solutions existantes basées sur l'étude de l'ENGEES

2023 : montage du dossier technique et financier -> entièrement **validé**

2024 : demande de financement déposée auprès de l'Agence de l'Eau -> en **attente** de la notification de validation pour débiter les travaux

*Les délais sont longs et incompressibles, les travaux pourront être engagés après validation de la demande de financement par l'Agence de l'eau. Cela ne va jamais aussi vite que l'on voudrait mais sans les financeurs institutionnels et le soulagement du reste à charge par Imagine, ces projets ne pourraient pas se faire.*

Coût total de l'installation : 60 000€  
Soutien de l'Agence de l'eau : 60%  
Contribution Imagine : 15 000€



## Faire vivre le fonds de dotation Imagine : la communication comme levier majeur

La COP 28 l'a rappelé à ceux qui en doutaient encore : la puissance des lobbies des énergies fossiles est à la hauteur de leurs moyens financiers et... de notre propre dépendance à ces énergies. Plus que jamais, il nous faut imaginer d'autres voies et nous préparer aux inévitables chocs climatiques qui se profilent. Le fonds de dotation a pour vocation d'y contribuer en réunissant les bonnes volontés, les compétences et l'engagement des citoyens qui portent ces convictions afin d'agir localement. Pour renforcer notre capacité à communiquer, nous avons créé un **comité de rédaction** et nous faisons appel à celles et ceux qui sont prêt.es à renforcer ce groupe qui alimentera le site internet, les newsletters et travaillera à la communication autour des actions d'Imagine.



<sup>5</sup> Ecole Nationale du Génie de l'Eau et de l'Environnement de Strasbourg

## Un point administratif

Composition du bureau du fonds de dotation Imagine :

### Collège des membres fondateurs

- BONNEFOY Christophe : adjoint au Maire de Breitenbach, secrétaire
- HUDLETT Anne : trésorière
- LEROY Emil : gérant du 48° Nord, responsable de Bureau d'Etude
- PIELA Jean-Pierre : maire de Breitenbach, président
- RINGEISEN Christophe : coordinateur à la SCIC Végétal Nord-Est, vice-président
- TRENDEL Eric : gérant d'HS France et de Zaegel-Held

### Collège des personnes qualifiées

- MARGOGNE Robin : gérant du magasin Val de Nature à Villé
- MULLER Christian : directeur d'Egelhof France
- REIMERINGER Patrick : directeur de Bürkert France
- SPEICHER Eric : responsable d'établissement scolaire
- SIEFFER Thierry : maire de Ranrupt

Le **rapport d'activité 2022** et le **rapport des comptes** de l'exercice clos au 31/12/2022 ont été validés par les services de la Préfecture et publiés au **Journal Officiel** ([consultable en ligne](#)).

## Des entreprises à nos côtés

Soutiens :



Fondatrices :



**Merci très chaleureusement pour votre engagement à nos côtés, grâce auquel nous pouvons agir pour notre territoire.**

**Nous vous souhaitons de belles et paisibles fêtes et une heureuse année 2024 au cours de laquelle nous continuerons à imaginer ensemble une trajectoire dynamique, optimiste et durable pour nos territoires.**